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在公眾地方裝設閉路電視系統 

 
 
目的 

 
  本文件綜述保安事務委員會過去就公眾地方裝設閉路電

視系統所作的討論。  
 
 
背景 

 
2.  香港的私人大廈、屋邨、商場或公共設施如球場及港鐵車

站，已普遍採用閉路電視系統作保障公眾安全、保安或防止／偵

查罪案的用途。拍攝所得的錄影帶亦可有助警方調查各類罪案。

在部分個案中，警方在調查某些嚴重罪行如謀殺、搶劫及傷人案

件時，調查人員往往能透過私人擁有的閉路電視系統錄影帶取得

線索，成功拘拿罪犯。  
 
3.  香港警務處 (下稱 "警務處 ")現時並沒有為了維持治安的目

的，而在公眾地方永久裝設閉路電視系統。警務處過去只曾在主

要節日及活動期間，例如萬聖節、聖誕前夕、農曆新年煙花匯演

及舉行大型國際性會議時，使用裝設於特定地點的臨時閉路電視

系統監察人流，以及協助警方實施潮水式人控制措施，以達到

保障公眾安全的目的。此外，在香港特別行政區的陸上邊界，亦

有為了保安、反走私及反偷渡活動的目的裝設閉路電視系統。據

政府當局表示，採用閉路電視系統令警方可以更妥善監控人流

向及聚集的情況，從而適當調配人手，盡量避免或減少出現過分

擠迫、不法分子鬧事等問題。對於每項在公眾地方裝設閉路電視

系統的建議，警方會按照個別情況作出評估，並會考慮裝設有關

設施的合法目的、必要程度及對私隱的保障。  
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事務委員會所作的討論 

 
4.  在 2002年4月9日會議上，事務委員會曾討論警方對於在公

眾地方裝設閉路電視系統的政策，以及警方打算推行試驗計劃，

在蘭桂坊一帶裝設多部閉路電視攝錄機以協助進行人管理及防

止罪案。  
 
5.  由於蘭桂坊的罪案情況並不嚴重，加上除了在某些節日期

間外，該處的人流不算擠迫，因此，委員質疑是否有需要在蘭桂

坊永久裝設 24小時運作的閉路電視攝錄機。委員認為政府當局的

建議會不必要地增加警方的權力。他們尤其關注到在公眾地方使

用閉路電視系統所涉及的私隱問題，因為只要警方作出有關的決

定，此計劃便可推展至本港其他公眾地方及街道。此外，委員亦

關注到拍攝所得的錄影帶可能會用作監察市民。部分委員認為，

推行試驗計劃所涉及的不僅是個人私隱問題，同時亦關乎個人的

自由。  
 
6.  委員認為由於在公眾範圍／街道永久裝設閉路電視系統

涉及政策上的重大改變，因此，當局應暫緩推行該試驗計劃，直

至事務委員會已就有關的政策進行透徹討論。委員建議就此進一

步諮詢有關各方，包括蘭桂坊商會、區議會及分區撲滅罪行委員

會。  
 
7.  政府當局回應時表示，蘭桂坊無論在任何時間均是市民常

到的繁忙區域，尤以周末、主要節日及大型活動期間為然。由於

蘭桂坊面積細小，人在該處聚集可能會造成嚴重的意外。此外，

該處已於 2001年年底被指定為行人專用區，因而是推行上述試驗

計劃的適當地點。政府當局強調，當局不會就區內裝設的閉路電

視攝錄機進行 24小時監察。  
 
8.  政府當局告知事務委員會，外地執法機關在過去一段時間

內，一直有效使用閉路電視系統作防止及偵查罪案的用途。此外，

在私人樓宇及執行人管理行動期間，亦已廣泛採用閉路電視系

統。鑒於議員對使用閉路電視系統的私隱問題感到關注，當局會

進一步諮詢商戶、區議會及分區撲滅罪行委員會。警方會制訂詳

盡而嚴格的程序及指引，確保拍攝、使用及保存錄影帶的工作完

全符合《香港人權法案條例》及《個人資料 (私隱 )條例》所訂的保

障資料原則。為達到此目的，政府當局會和個人資料私隱專員公

署及其他有關各方緊密合作，以確保閉路電視系統攝錄所得的個

人資料不會遭到濫用或蒙受損害。政府當局亦答允考慮議員提出

的暫緩推行試驗計劃的建議，以待就相關政策事宜作進一步諮詢

及討論。  
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9.  儘管政府當局作出上述回應，委員始終不信納當局確有需

要在蘭桂坊裝設閉路電視攝錄機。委員亦指出，在英國裝設公共

閉路電視系統須受到法定管制及嚴格的實務守則所規限。事務委

員會於 2002年 4月 9日會議上通過一項議案，促請警方撤回在蘭桂

坊實施 24小時運作的閉路電視系統的試驗計劃。政府當局其後

表示，警方同意暫時擱置在蘭桂坊永久裝設閉路電視系統的試驗

計劃。  
 
 
最新發展 

 
10.  2008年12月 13日，西洋菜南街發生高處擲下腐蝕性液體以

致有超過 40人受傷的事件後，油尖旺區議會建議在旺角行人專用

區部分樓宇的外牆或天台裝設閉路電視系統，以監察和高空擲物

有關的不當行為。在油尖旺區議會地區設施管理委員會 2009年3月
17日會議上，油尖旺區議員通過就安裝和運作閉路電視系統計劃

作出所需的撥款。安裝工程預計將於 2009年年中左右完成。  
 
11.  事務委員會部分委員得悉油尖旺區議會建議在旺角行人

專用區安裝閉路電視攝錄機後，對建議裝設閉路電視系統會否被

視為可能侵犯個人私隱一事表示關注。他們要求政府當局提供資

料，說明將會在旺角行人專用區安裝的擬議閉路電視攝錄機的解

像度、所在地點及位置，以及提供當局如何保障區內居民私隱的

更詳細資料。委員亦要求政府當局提供資料，說明在公共屋邨安

裝類似設施的成效及對私隱的影響。政府當局就此作出回應的文

件 ， 已 分 別 於 2009 年 2 月 25 日 及 2009 年 3 月 31 日 隨 立 法 會

CB(2)969/08-09及CB(2)1201/08-09號文件送交委員。  
 
12.  2009年 5月 16日，兩個載有懷疑腐蝕性液體的膠瓶由西洋

菜南街近豉油街一幢大廈擲下地面，導致 30名途人受傷。警方已

將該宗案件列作 "意圖造成身體嚴重傷害而淋潑腐蝕性液體 "，並將

之與 2008年 12月13日於同一街道發生的案件合併進行調查。  
 

 

有關資料 

 
13.  何秀蘭議員在 2001年 11月 7日立法會會議席上提出一項有

關在公眾地方裝設閉路電視的質詢。政府當局就何秀蘭議員提出

的該項書面質詢所作的答覆載於附錄。  
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相關文件 

 
14.  委員可參閱下述會議紀要及文件，瞭解有關討論的進一步

詳情  ⎯⎯  
 

(a) 保安事務委員會 2002年 4月 9日會議的紀要 [立法會

CB(2)2263/01-02號文件 ]；  
 
(b) 政府當局所提交有關 "警方在公眾地方裝置閉路電視

系統的政策 "的文件 [立法會CB(2)1481/01-02(05)號文

件 ]；  
 
(c) 立法會秘書處資料研究及圖書館服務部所擬備有關

"聯合王國有關在公眾地方裝設閉路電視系統的政

策 "的資料便覽 [立法會CB(2)1481/01-02(07)號文件 ]； 
 
(d) 政府當局 2002年 5月 10日有關在蘭桂坊永久裝設閉路

電 視 系 統 的 試 驗 計 劃 的 函 件 [ 立 法 會

CB(2)1906/01-02(01)號文件 ]；  
 

(e) 政府當局 2009年 2月 24日就當局在公眾地方安裝閉路

電視攝錄機的各項有關事宜提供資料的函件 [立法會

CB(2)969/08-09(01)號文件 ]；  
 
(f) 油尖旺民政事務處 2009年 3月 30日提供將會在旺角行

人專用區安裝的閉路電視系統的進一步資料的函件

[立法會CB(2)1201/08-09(01)號文件 ]；及  
 
(g) 政府當局 2009年 3月 26日就公共屋邨安裝閉路電視的

成 效 及 對 私 隱 的 影 響 提 供 資 料 的 函 件 [ 立 法 會

CB(2)1201/08-09(02)號文件 ]。  
 
15.   上述會議紀要及文件亦可於立法會網站 (http://www.legco.
gov.hk)閱覽。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2009年5月 26日  












